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1. Par'cipants 
 Arthur AAILLOUD – Mairie de Miramas 

 Bap6ste BONZON – SNCF Réseau 

 Stéphane COPPEY – Associa6on FNE 13 

 Vincent DUPONT – DDTM 13 

 Marielle FABRE – Mairie de Châteauneuf-de-Gadagne 

 Jordan FLEURUS – Nicaya Conseil – AMO SNCF Réseau 

 Laurence GONTARD – Nicaya Conseil – AMO SNCF Réseau 

 Félix GRAVEL – Métropole Nice Côte d’Azur 

 André IMBERT – Associa6on CLCV 13 et Provence-Alpes-Côte d’Azur  

 Christophe KARLIN – SNCF Réseau 

 Sabine LABAT – Associa6on Groupe Chiroptères de Provence 

 Alexya LACAVE – Nicaya Conseil – AMO SNCF Réseau 

 Valérie Le Bras – Métropole Nice Côte d’Azur 

 LuceXe LEGOT – Associa6on ASPONA 

 Julien MAYJONNADE – SNCF Réseau 

 Alain PATOUILLARD – Associa6on Mouvement Na6onal de LuXe pour l’Environnement 

 Marie-Pierre PELT – Mairie de Port-de-Bouc 

 Sandrine RABASEDA – SNCF Réseau 

 Jean-Noël TEXIER – Associa6on Société Alpine de protec6on de la nature – FNE 05 

 Karim TOUATI – SNCF Réseau 

 

2. Déroulé de la réunion 
 Introduc6on 

 Rappels : cadre Egalim, enjeux et pra6ques de maîtrise de la végéta6on  

 Engagements pris par SNCF Réseau dans sa charte et avancement de leur mise en œuvre  

 Perspec6ves pour l’avenir 

 Clôture et suites 

 

3. Introduc'on 
Karim TOUATI, Directeur Territorial Provence-Alpes-Côte d’Azur, accueille les par6cipants à ceXe première réunion 
régionale annuelle de suivi de la mise en œuvre des engagements de SNCF Réseau dans le cadre de la charte rela6ve à 
l’u6lisa6on des produits phytopharmaceu6ques. (Slides 2 & 3) 
Il souligne la poli6que ambi6euse, car volontaire, de SNCF Réseau pour assurer la maitrise de la végéta6on sans 
glyphosate et conserver le caractère écologique du transport ferroviaire. Outre l’abandon du glyphosate, ceXe volonté 
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de l’entreprise se traduit également par l’évolu6on de ses pra6ques, plus durables, conformément aux engagements 
pris dans le cadre de la charte Egalim et sur lesquels la présente réunion va permeXre d’échanger.  
Il indique que la Direc6on Territoriale Provence-Alpes-Côte d’Azur gère un réseau de 1286 km de voies circulées qui 
traverse 250 communes, pour près de 900 circula6ons quo6diennes, nécessitant l’entre6en de 6 000 ha.  
Il explique que SNCF Réseau assure la ges6on opéra6onnelle des circula6ons ferroviaires qui passe par une surveillance 
et maintenance en con6nu des infrastructures et par la réalisa6on de travaux de modernisa6on et de développement 
du réseau. 
Il précise que la présence de végéta6on sur les voies ou à proximité de celles-ci peut avoir de réelles conséquences sur 
la sécurité et la régularité des circula6ons ferroviaires, ainsi que sur la sécurité des personnels d’interven6on qui 
cheminent le long des voies.  
Pour maîtriser ceXe végéta6on, SNCF Réseau est en recherche permanente du meilleur équilibre possible entre les 
impéra6fs de sécurité et de régularité et tous les enjeux réglementaires de préserva6on de l’environnement et de la 
biodiversité et développe, pour ce faire, de nouvelles pra6ques d’interven6ons plus raisonnées sur l’environnement. 
 
Après la présenta6on des intervenants, Laurence GONTARD, Nicaya Conseil, présente le déroulé de la réunion et invite 
les par6cipants à exprimer leurs aXentes vis-à-vis de celle-ci. 
 
Les par6cipants aXendent des informa6ons sur : 

 L’évolu6on des pra6ques de maîtrise de la végéta6on de SNCF Réseau pour garan6r la sécurité des riverains 
et pour iden6fier ce qui pourrait être reproduit par les collec6vités en ma6ère de ges6on des espaces verts ; 

 La manière dont sont traitées les voies ferrées situées à proximité des lieux de bureaux et d’habita6ons ; 
 Les solu6ons existantes alterna6ves aux pes6cides que sont les sulfonylurées afin de protéger le sol vivant 

et la biodiversité et aux désherbants chimiques pour les traitements localisés de dévitalisa6on des repousses 
dans les abords ; 

 Les ac6ons engagées en faveur du développement de la nature en ville et de la préserva6on, voire 
l’améliora6on des corridors écologiques. 

 

4. Rappel du cadre EGALIM et des enjeux et pra'ques de maitrise de la végéta'on 
(slides 10 à 19) 
Sandrine RABASEDA, Responsable du Pôle Environnement et Développement Durable de la Direc6on Territoriale 
Provence-Alpes-Côte d’Azur, partage l’enjeu na6onal que représente la maîtrise de la végéta6on, inscrite dans les 
engagements de développement durable de l’entreprise qui vise à agir en faveur de la transi6on écologique, à adapter 
l‘infrastructure au changement clima6que et à limiter l’empreinte écologique. Elle explique que la prise en compte de 
cet enjeu s’est traduite notamment par l’abandon du glyphosate et une évolu6on des modes opératoires de l’entreprise 
pour une prise en compte renforcée de la biodiversité (slide 10). 
 
Christophe KARLIN, de la Direc6on de la concerta6on, rappelle le cadre EGALIM, la méthode de co-construc6on de la 
charte d’engagements de SNCF Réseau en 2020 et le cadre de la présente réunion, que SNCF Réseau s’est engagé à̀ 
tenir une fois par an (slide 11).  
 
Bap6ste BONZON, de la Direc6on Technique Na6onale à la Direc6on Générale Industrielle et Ingénierie, présente les 
enjeux de maîtrise de la végéta6on, premier poste budgétaire de la maintenance du réseau ferré na6onal. Il évoque 
notamment l’enjeu lié au respect de la règlementa6on évolu6ve, auquel doit répondre SNCF Réseau. Il énonce enfin la 
complexité de conjuguer maîtrise de la végéta6on, circula6ons commerciales et maintenance du réseau, ainsi que les 
pra6ques u6lisées, sur les voies et pistes et sur les zones interdites de traitement (slides 12 à 19). 
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Avant de quiXer la réunion, K. TOUATI remercie les par6cipants pour leur présence à ceXe réunion qui met en avant 
les injonc6ons complémentaires auxquelles doit faire face SNCF Réseau pour assurer ses missions régaliennes, tout en 
préservant l’environnement et la biodiversité. Il souligne que les nouvelles solu6ons techniques en cours de 
développement, telles que l’ensemencement choisi, sont porteuses d’espoir. 
 

5. Présenta'on de l’avancement de la mise en œuvre des engagements 

En ma&ère d’informa&on (slides 24 à 26) 

C. KARLIN présente l’avancement de la mise en œuvre des engagements en ma6ère d’informa6on, à savoir :  

 La mise à disposi6on des résidents et des personnes présentes d’un ensemble d’informa6ons sur son site 
internet ; 

 L’envoi, une fois par an, aux communes et aux Établissements Publics de Coopéra6on Intercommunale (EPCI) 
concernés d’une informa6on sur la mise à disposi6on des programmes de traitement.  

 
En ma&ère de protec&on des personnes (slides 29 à 48) 

B. BONZON présente l’avancement de la mise en œuvre des engagements en ma6ère de protec6on (slides 29 à 37), à 
savoir :  

 L’arrêt de l’u6lisa6on du glyphosate à par6r de 2022, ayant impliqué son remplacement par l’acide 
pélargonique, en associa6on avec des an6germina6fs de synthèse u6lisé depuis environ 15 ans. Le 
désherbage est pra6qué sur 2 campagnes de traitement par an ;  

 L’inves6ssement dans un matériel performant permeXant de cibler les traitements par détec6on de la 
végéta6on présente sur les voies et pistes ; 

 Le développement de techniques alterna6ves, avec la recherche de solu6ons industrielles généralisables, 
aujourd’hui non encore sa6sfaisantes, et de solu6ons d’appoint non généralisables sur tous les types de 
voies. 

Julien MAYJONNADE, spécialiste maîtrise de la végéta6on en région Provence-Alpes-Côte d’Azur, présente 
l’expérimenta6on sur l’encensement choisi, réalisée en milieu urbain, sur le site ferroviaire de Cannes-Marchandises, 
dans l’objec6f de luXer contre l’Inule visqueuse, espèce invasive qui masque les appareils de signalisa6on situés au sol 
et cause des probléma6ques pour le cheminement des agents sur les voies et les entrevoies. Il explique que les 
premiers résultats, bien qu’encourageants, devront être confirmés d’ici 18 mois pour envisager un déploiement de 
ceXe solu6on sur d’autres sites. (slide 38) 

B. BONZON présente d’autres solu6ons d’appoint mises en œuvre en par SNCF Réseau (slides 39 & 40), à savoir :  

 La pose de géotex6les, testée notamment sur la zone de triage d’Ambérieu pour luXer contre les plantes 
invasives masquant la signalisa6on ; 

 L’u6lisa6on du produit de biocontrôle Ailantex mis au point pour luXer contre l’Ailante. 

J. MAYJONNADE développe le programme REEVES (Recherche sur les Espèces Exo6ques Végétales EnvahissanteS), basé 
sur la concurrence végétale pour réduire le développement des espèces invasives. En région Provence-Alpes-Côte 
d’Azur, ceXe démarche soutenue financièrement par la Région Sud, vise à luXer contre la Canne de Provence, le Mimosa 
d’hiver et l’Ailante en implantant des espèces végétales locales. Une première phase, menée de 2020 à 2023, en 
partenariat avec l’Ins6tut Méditerranéen de Biodiversité et d'Écologie, sera prolongée de 2024 à 2026 en partenariat 
avec l’INRAE (slide 41), qui réalise le suivi scien6fique, à savoir l’analyse des interac6ons dans le sol au niveau des 
systèmes racinaires et des interac6ons liées aux développements des plantes.  
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S. RABASEDA présente l’éco-pâturage sta6que ou i6nérant, autre solu6on alterna6ve mise en œuvre en région 
Provence-Alpes-Côte d’Azur sur 4 sites iden6fiés comme propices, et qui pourrait s’étendre à d’autres secteurs, une 
conven6on de partenariat ayant d’ailleurs été signée avec la Chambre d’Agriculture des Bouches-du-Rhône pour 
rechercher des éleveurs intéressés par l’u6lisa6on des emprises ferroviaires (slide 42). 

B. BONZON présente l’avancement de la mise en œuvre des deux derniers engagements en ma6ère de protec6on 
(slides 44 à 48), qui portent sur :  

 Le respect des distances de sécurité et des zones de non-traitement qui impliquent plus de 75000 coupures 
des traitements (ZNT, zones de non-traitement) à l’échelle de l’ensemble du réseau ferré (ges6on des 
coupures réalisée via le couplage de bases de données et de GPS équipant les trains désherbeurs) ; 

 La mise à disposi6on, sur le site internet de SNCF Réseau, des informa6ons liées aux moyens de réduc6on 
des risques d’exposi6on, présentées sous forme de foire aux ques6ons. 

 

En ma&ère de dialogue et concilia&on (slides 51 & 52) 

C. KARLIN présente l’avancement de la mise en œuvre des engagements en ma6ère de de dialogue et de concilia6on, 
à savoir :  

 La communica6on aux mairies et EPCI concernés des coordonnées d’un contact territorial à qui s’adresser pour 
poser des ques6ons sur un traitement localisé, via les 13 000 invita6ons adressées pour les réunions 
régionales ; 

 La possibilité pour toute personne de poser ses ques6ons ou de réaliser un signalement rela6f à l’usage des 
produits phytopharmaceu6ques, via le site internet de SNCF Réseau, avec l’engagement d’une réponse sous 
un mois ; 

 L’organisa6on, à l'échelle régionale, d’une réunion annuelle, en présen6el, en distanciel ou en format mixte, 
avec les acteurs du territoire (élus, associa6ons, ins6tu6onnels, ...) pour faciliter les échanges sur l’usage des 
produits phytopharmaceu6ques ; 

 L’organisa6on de la présente réunion na6onale annuelle sur l'applica6on de la charte d'engagements avec les 
par6es prenantes représenta6ves ;  

 La désigna6on d’un médiateur interne pour contribuer à la résolu6on de poten6els conflits : pour l’instant, 
SNCF Réseau n’a pas eu besoin d’ac6ver ce disposi6f. 
 

7. Présenta'on des perspec'ves (slide 55) 
B. BONZON dresse le bilan à date de la sor6e du glyphosate, rappelant que SNCF Réseau a toujours refusé l’u6lisa6on 
de produits dangereux, et présente les perspec6ves qui consistent à trouver un équilibre pour limiter les risques pour 
les riverains et la biodiversité d’une part et pour les circula6ons ferroviaires d’autre part. 
 
8. Échanges sur la mise en œuvre des engagements (slide 56) 
L. GONTARD invite les par6cipants à partager leur percep6on de la mise en œuvre des engagements de SNCF Réseau.  
Les par6cipants expriment à SNCF Réseau : 

 Leurs remerciements pour le travail réalisé pour réduire son l’u6lisa6on de produits phytopharmaceu6ques, 
au bénéfice des riverains, de la biodiversité et des agents d’entre6en ; 

 Leurs félicita6ons pour son engagement en faveur de la protec6on de l’environnement ; 
 Leurs encouragements à poursuivre les efforts engagés ; 

 
9. Clôture et suites (slides 57 & 58) 
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L. GONTARD remercie les par6cipants, indique que le support présenté et sa synthèse leur seront transmis et les 
invite à donner un mot d’apprécia6on sur la réunion. Les « mots de la fin » des par6cipants sont : 

 Complet 
 Encourageant 
 Engagements 

 Intéressant 
 Bravo 

 
 


